



Rapport de veille

Édition Novembre 2024

[www.icea.qc.ca](http://www.icea.qc.ca)

*Depuis 1946, une action essentielle en éducation des adultes !*

RECHERCHE

Équipe de l'ICÉA

La reproduction de ce document, en tout ou en partie, est encouragée à condition d'en mentionner la source.



5000, rue d'Iberville, bureau 304

Montréal (Québec)

Canada H2H 2S6

[www.icea.qc.ca](http://www.icea.qc.ca) 1 514 948-2044

Ce rapport liste des événements recensés par l'ICÉA dans le cadre d'une veille réalisée de l'actualité en éducation des adultes.

## ÉDITIONS PRÉCÉDENTES

Pour consulter les éditions précédentes du rapport de veille, [CLIQUEZ ICI](#) ou copier et coller cette adresse URL dans votre navigateur Web : <https://icea.qc.ca/fr/mots-cl%C3%A9s/veille>

5 novembre 2024

### **Institut pour l'apprentissage tout au long de la vie (UIL)**

#### **Collection mondiale de bonnes pratiques en matière d'éducation en milieu carcéral**

La collection présente 16 études de cas mettant en lumière des initiatives réussies de bibliothèques pénitentiaires qui défendent le droit à l'apprentissage tout au long de la vie pour les personnes incarcérées.

Aujourd'hui, environ 11 millions de personnes sont incarcérées dans le monde, dont beaucoup n'ont pas accès à l'éducation. Cependant, la recherche montre que l'éducation en prison réduit les probabilités de récidive en dotant les détenus des compétences et connaissances susceptibles d'augmenter leurs chances de réinsertion.

<https://www.uil.unesco.org/fr/articles/uil-lance-une-collection-mondiale-de-bonnes-pratiques-en-matiere-deduction-en-milieu-carceral>

### **La Tribune**

#### **Francisation: «Des sous-traitants avec un parfum de cheap labor », selon un syndicat -**

Le Syndicat des professeurs de l'État du Québec (SPEQ) déplore la publication d'offres d'emplois visant à recruter des formateurs en francisation avec des conditions de travail qu'il juge inférieures à celles des enseignants engagés par le ministère de l'Immigration, de la Francisation et de l'Intégration (MIFI). Cet affichage survient au moment où des groupes en francisation ferment leurs portes aux quatre coins de la province, entraînant des coupes pour des dizaines d'enseignants en Estrie.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/11/05/francisation-des-sous-traitants-avec-un-parfum-de-emcheap-laborem-selon-un-syndicat-H7I6KA3JBJDOLLVXXCPBK1567M/>

8 novembre 2024

### **Le Devoir**

#### **Le MIFI visé par une plainte pour les fermetures de classe de francisation**

Québec fait l'objet d'une plainte à l'Office québécois de la langue française (OQLF) pour avoir échoué à fournir les services promis en francisation. Le collectif d'enseignants qui l'a déposée allègue que le ministère de l'Immigration contrevient par le fait même à la Charte de la langue française.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/823325/mifi-vise-plainte-fermetures-classe-francisation?>

13 novembre 2024

### **FAE**

#### **Francisation : Drainville impuissant face au démantèlement de son réseau**

Alors que des groupes de francisation ferment dans tous les centres de services scolaires (CSS) du Québec, que des centaines d'enseignantes et d'enseignants qualifiés et expérimentés perdent leur travail et que des milliers de personnes issues de l'immigration se retrouvent devant un trou béant en ce qui a trait à l'apprentissage du français et à leur intégration dans la société québécoise, il a fallu attendre le début du mois de novembre pour enfin entendre le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, prendre position sur le sujet.

<https://www.lafae.qc.ca/actualites/francisation-drainville-impuissant>

## **Le Droit**

### **Francisation : «On a carrément largué les nouveaux arrivants»**

De nouveaux arrivants qui sont élèves en francisation à Gatineau peinent à comprendre les raisons pour lesquelles leurs cours de français ne leur sont plus accessibles.

<https://www.ledroit.com/actualites/education/2024/11/13/francisation-on-a-carrement-largue-les-nouveaux-arrivants-6NM45KUBXNEGDNRQY4UKCXLCH4/>

14 novembre 2024

## **Radio-Canada.ca**

### **La francisation comme outil d'intégration**

À l'échelle régionale, environ 900 nouveaux arrivants ont appris que leurs cours de francisation étaient désormais suspendus ou qu'ils le seraient sous peu. Comment ont-ils réagi? Ont-ils paniqué? Jusqu'à tout récemment, Camille Larouche enseignait à plusieurs immigrants au Centre de formation générale des adultes de la Jonquière. Elle a pu constater que l'incompréhension était le sentiment dominant dans sa classe où les élèves venaient non seulement pour apprendre le français, mais aussi pour s'intégrer à leur société d'accueil.

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/cest-jamais-pareil/segments/rattrapage/1913525/francisation-comme-outil-integration-sociale>

15 novembre 2024

## **AMASQ**

### **Participez aux États Généraux sur l'Éducation Adaptée, les 18 et 19 février 2025**

L'Alliance des Milieux Adaptés de Scolarisation du Québec (AMASQ) et ses partenaires vous invitent à participer aux premiers États Généraux sur l'Éducation Adaptée les 18 et 19 février 2025 à Québec (Hôtel Ambassadeur). Avec un taux de décrochage scolaire en croissance, atteignant près de 16 % dans la population générale et dépassant un taux de 40 % dans la population EHDAA, il est nécessaire d'obtenir une plus grande reconnaissance du gouvernement. Plusieurs groupes œuvrant dans l'écosystème de l'éducation adaptée vivent également une situation similaire aux membres de l'AMASQ ou sont en quelque sorte défavorisés par le manque de soutien à l'égard des MAS.

<https://amasq.org/evenements/participez-aux-etats-generaux-sur-leducation-adaptee-les-18-et-19-fevrier-2025/>

16 novembre 2024

## **Radio-Canada.ca**

### **Classes de francisation : «le MIFI la qualité des études, c'est 30% ici c'est 100% »**

Des étudiants déplorent la moindre qualité des cours de Francisation Québec, comparativement à ceux offerts dans les écoles d'éducation aux adultes

<https://ici.radio-canada.ca/info/videos/1-10225061/classes-francisation-mifi-qualite-etudes-c-est-30-ici-c-est-100>

19 novembre 2024

### Les cégeps

#### **Lettre ouverte des présidentes et présidents des conseils d'administration des cégeps du Québec**

« Nous, présidentes et présidents des conseils d'administration de cégeps du Québec, tenons à exprimer notre inquiétude face aux récentes décisions gouvernementales qui menacent l'autonomie de nos établissements. Depuis la création des cégeps en 1967, notre mission est de garantir l'accessibilité à l'enseignement supérieur dans toutes les régions du Québec. Aujourd'hui, cette mission est compromise. »

[http://www.lescegeps.com/nouvelles/2024-11-](http://www.lescegeps.com/nouvelles/2024-11-19-lettre-ouverte-des-presidentes-et-presidents-des-conseils-d-administration-des-cegeps-du-quebec)

[19 lettre ouverte des presidentes et presidents des conseils dadministration des cegeps du quebec](http://www.lescegeps.com/nouvelles/2024-11-19-lettre-ouverte-des-presidentes-et-presidents-des-conseils-d-administration-des-cegeps-du-quebec)

### Observatoire québécois des inégalités

#### **Le Programme de prêts et bourses permet-il de couvrir les dépenses de base de la population étudiante au Québec?;**

Dans un contexte de hausse marquée du coût de la vie, l'Observatoire québécois des inégalités s'est questionné si ces montants reflétaient la réalité vécue par la population étudiante. Ces montants permettent-ils de couvrir les dépenses de base de la population étudiante? Et comment se comparent-ils aux principaux seuils de faible revenu?

<https://observatoiredesinegalites.com/le-programme-de-prets-et-bourses-permet-il-de-couvrir-les-dépenses-de-base-de-la-population-etudiante-au-quebec/>

20 novembre 2024

### Le Devoir

#### **La FSE dépose des plaintes au sujet des annulations de cours de francisation**

« Nous considérons donc qu'il est de votre rôle, en tant que Commissaire à la langue française, d'intervenir, à la suite du démantèlement des services de francisation dans les centres d'éducation des adultes », soutient la centrale syndicale dans une lettre au commissaire à la langue française, Benoît Dubreuil. « En effet, les pouvoirs généraux qui vous sont dévolus par le biais de la Charte de la langue française vous confèrent la responsabilité de veiller au respect des droits fondamentaux garantis par cette dernière. »

<https://www.ledevoir.com/societe/education/824093/fse-depose-plaintes-sujet-annulations-cours-francisation>

21 novembre 2024

### Observatoire sur la réussite en enseignement supérieur

#### **Regard sur les interruptions de programme d'études collégiales**

Un rapport de recherche produit par une équipe de l'Université de Montréal et de l'Université Laval apporte un éclairage sur les situations qui précèdent, entourent et suivent les interruptions de programme d'études collégiales chez les jeunes adultes.

<https://oresquebec.ca/fr/articles-de-veille/regards-sur-les-interruptions-de-programme-detudes-collegiales>

22 novembre 2024

### **Néomedia Vaudreuil-Soulanges**

#### **COMQUAT face aux défis des coupures en francisation : entre ressources limitées et demande croissante**

Les coupures gouvernementales dans les programmes de francisation aux adultes dans le milieu scolaire apportent leur lots de défis pour COMQUAT, un organisme communautaire de Vaudreuil-Soulanges offrant, entre autres, des services de francisation. Déjà limité par des ressources financières et humaines restreintes, l'organisme fait face à une hausse importante des demandes d'aide.

<https://www.neomedia.com/vaudreuil-soulanges/actualites/societe/626213/comquat-face-aux-defis-des-coupures-en-francisation-entre-ressources-limitees-et-demande-croissante>

### **Centre de services scolaire des Laurentides**

#### **Le Centre de services scolaire des Laurentides contraint de mettre fin aux services de francisation**

C'est avec regret que le Centre de services scolaire des Laurentides (CSSL) annonce la cessation des cours de francisation offerts au Centre de formation générale des adultes des Cimes, à compter du 6 décembre 2024.

« Considérant les récentes contraintes budgétaires, nous ne sommes plus en mesure d'offrir ces cours pour le moment. Nous espérons pouvoir pallier cette situation dans les meilleurs délais », explique monsieur Sébastien Tardif, directeur général du CSSL.

<https://csslaurentides.gouv.qc.ca/le-centre-de-services-scolaire-des-laurentides-contraint-de-mettre-fin-aux-services-de-francisation/>

### **La tribune**

#### **Quel avenir pour la francisation?**

Lettre ouverte signée par la Confédération des syndicats nationaux (CSN), la Centrale des syndicats du Québec (CSQ), la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ), la Centrale des syndicats démocratiques (CSD), l'Union des producteurs agricoles (UPA) et le Conseil du patronat du Québec (CPQ).

<https://www.latribune.ca/opinions/point-de-vue/2024/11/23/quel-avenir-pour-la-francisation-HVT4M63I7ZAE5KSVW23IGVQQRA/>

25 novembre 2024

### **Université de Montréal**

#### **L'Université de Montréal délivre ses premiers badges**

Convaincue que les talents de sa communauté étudiante s'étendent bien au-delà des salles de classe, l'Université de Montréal innove avec un système de reconnaissance inédit dans les universités québécoises. Désormais, les compétences acquises dans des activités non créditées sont mises en lumière grâce à des badges numériques.

<https://nouvelles.umontreal.ca/article/2024/11/20/l-udem-delivre-ses-premiers-badges-numeriques/>

## **Institut de l'UNESCO pour l'apprentissage tout au long de la vie** **Publication d'un nouveau numéro de la Revue internationale de l'éducation**

Les articles du dernier numéro de la Revue internationale de l'éducation – Annales de l'apprentissage tout au long de la vie abordent la durabilité et la nécessité de trouver des solutions collectives aux problèmes du monde ; ils examinent aussi dans ce contexte la façon d'utiliser l'éducation et l'apprentissage tout au long de la vie pour encourager la participation politique et sociale.

<https://www.uil.unesco.org/fr/articles/publication-dun-nouveau-numero-de-la-revue-internationale-de-leducation-2>

## **Le Devoir**

### **Francisation Québec absente de plusieurs régions**

Certaines régions comme Lanaudière, l'Abitibi-Témiscamingue, le Bas-Saint-Laurent, la Jamésie et les Basses-Laurentides sont complètement privées d'alternatives en francisation depuis la vague d'annulations dans les centres de services scolaires (CSS). Ces dernières semaines, le ministre de la Francisation, Jean-François Roberge, a répété qu'il n'y avait pas de « coupes » parce qu'il n'y avait jamais eu autant de cours. Les CSS, a-t-il répété, ne sont pas les seuls à offrir de la francisation, il s'en donne aussi dans les cégeps, les OBNL et les universités.

<https://www.ledevoir.com/societe/824365/francisation-quebec-absente-plusieurs-regions?>

26 novembre 2024

## **Le Courrier du Sud**

### **Francisation : des services réduits pour les adultes en milieu scolaire -**

Comme dans de nombreux centres de services scolaires (CSS) au Québec, celui de Marie-Victorin a dû réduire son offre de services de cours de francisation aux adultes pour la nouvelle session afin de respecter les limites budgétaires imposées par le gouvernement du Québec. Ce dernier a demandé de se fier aux données de 2020-2021, une année pandémique où l'immigration a été moins élevée.

<https://www.lecourrierdusud.ca/francisation-des-services-reduits-pour-les-adultes-en-milieu-scolaire/>

27 novembre 2024

## **Radio-Canada.ca**

### **De nouveaux cours de francisation offerts par Québec jugés inadéquats -**

Pour compenser les fermetures de classes de francisation dans les centres de services scolaires, le gouvernement a ouvert 1320 nouveaux cours cet automne dans des organismes communautaires, des cégeps et des universités. Toutefois, cette offre – à temps partiel dans bien des cas – ne convient pas à plusieurs étudiants, qui ont déjà abandonné.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2123279/francisation-nouveaux-cours-fermeture-classes>

29 novembre 2024

**Institut de l'UNESCO pour l'apprentissage tout au long de la vie**  
**Sixième Conférence Internationale sur les villes apprenantes**

Du 2 au 5 décembre 2024, plus de 700 participants du monde entier se réuniront à l'occasion de la sixième Conférence internationale sur les villes apprenantes (ICLC 6), qui se tiendra à Jubail, ville apprenante de l'UNESCO au Royaume d'Arabie saoudite. Elle aura pour thème « Les villes apprenantes à l'avant-garde de l'action en faveur du climat ». Les villes participantes élaboreront de nouveaux engagements veillant à ce que leurs citoyens possèdent les compétences et les connaissances nécessaires pour agir en faveur du climat.

<https://www.uil.unesco.org/fr/articles/note-aux-medias-sixieme-conference-internationale-sur-les-villes-apprenantes>

**Noovo Info**

**Coupes en francisation : le SPEQ se tourne vers les tribunaux pour bloquer la sous-traitance du gouvernement Legault**

Le SPEQ demande via un avis introductif d'instance à ce que cette sous-traitance soit illégale en vertu du Code du travail et que les formateurs soient ramenés au syndicat avec les mêmes conditions de travail.

Représentant 750 fonctionnaires employés par le ministère de la Francisation, le syndicat dénonce les nombreuses fermetures de classes de francisation dans les centres de services scolaires de la province.

<https://www.noovo.info/video/coupes-en-francisation-le-speq-se-tourne-vers-les-tribunaux-pour-bloquer-la-sous-traitance-du-gouvernement-legault.html>

30 novembre 2024

**Le Journal de Québec**

**Coupes en francisation : des centaines de manifestants devant l'Assemblée nationale**

Des centaines de personnes se sont donné rendez-vous samedi, devant l'Assemblée nationale à Québec, pour dénoncer les coupes en francisation. Une marche pacifique dans la capitale a débuté à 11 h pour se terminer à l'endroit où les élus provinciaux siègent.

<https://www.journaldequebec.com/2024/11/30/coupes-en-francisation-des-centaines-de-manifestants-devant-lassemblee-nationale>